

El Alto Aragón... surge...

## CRUZADA PRO RIEGOS

Aragón se despierta y se mueve, como nunca lo hizo, en defensa de los intereses agrarios. La Confederación hidrográfica del Ebro ha tenido la virtud de sumar a la Cruzada a los pueblos dormidos, a los hombres todos de Aragón, cansados de esperar.

Ayer en Alquezar y en Ainsa y en Barbastro, y en la parte baja de Aragón antes, se unieron los pueblos todos en masa. Trabajadores y propietarios expusieron su voluntad ruda y clara de querer campos fertilizados por sus caudalosos ríos que, llevando la riqueza a los pueblos, contengan la emigración y libren del hambre a los honrados labriegos de nuestra sufrida tierra.

A estas asambleas del Alto Aragón que hoy funden en un mismo deseo y en una misma aspiración a todos los sufridos trabajadores de mi tierra, han asistido autoridades civiles y eclesiásticas, el Poder y la Cruz, la espada y la tiara, encariñadas las dos en la vehemente quimera del resignado agricultor alto-aragonés, el más patriota, el más sufrido, el más callado, puesto que hasta ahora se resignaba a esperar, solo a esperar, confiado que el Poder, atendiendo a los imperativos de la justicia, llevaría vida a sus campos, agua a sus tierras reseca y frondas benéficas a sus asoladas montañas, que se parecen hoy a desiertos pedregosos y estériles donde todo vivir se hace imposible.

El Poder, el Gobierno se han dado cuenta de esas necesidades y de esa resignación patriota de los hijos de Aragón.

Y hoy, ese Gobierno providencial, les ayuda, les anima a seguir en la Cruzada salvadora que promete convertir en frondosas vegas, los hoy eriales reseca, como muertas estepas.

Aragón surge, Aragón despierta. Es que empieza a tener fe, fe que le redima, fe que le salve. Hasta aquí permaneció indiferente, porque temió fundadamente la preterición y el desprecio de los que podían ayudarle y socorrerle.

No eran fríos los hombres aragoneses, ni se había atrofiado su voluntad. Permanecían callados, resignados a sufrir, porque los preteridos, los pobres, los desheredados del favor, fácilmente se acobardan y se rinden subyugados a la servidumbre que les imponen los afortunados y los fuertes.

Ahora, Aragón ha recibido una prueba clarísima de predilección justiciera del Gobierno actual. Ya no son los olvidados, ni los preteridos; ya Aragón forma pro-

grama y constituye un problema en la tesis de un Gobierno que quiere hacer ciudadanía y quiere crear Patria. Por eso nuestro Alto-Aragón que jamás supo ni quiso imponerse, ni osó exigir, porque era patriota y quería someterse al bien común antes que al suyo, ahora se agrupa y se mueve y se suma en Cruzada.

En Cruzada santa, de proyectos irrecusables para que los trabajadores tengan pan y los agricultores progresen; para que el Alto Aragón deje de ser la región cenicienta y proscripta, la región olvidada; Cruzada de redención agraria, para que los campos no queden desiertos e inhabitados los hogares y sin brazos las aldeas y sin mendrugo seguro los abatidos, y sin esperanza por lo menos, los hijos de la tierra... que no tienen más patrimonio que esos sus brazos ni otro porvenir que su trabajo.

Y el Alto-Aragón no debe, no puede ser eso. Abundantes fontanas y caudalosos ríos, por todas partes atraviesan sus tierras. Las ricas linfas convertidas en hullas marchan a enriquecer ciudades distantes, compañías fuertes.

De su tránsito por Aragón, esos ríos caudalosos y esas linfas riquísimas solo dejan migajas, estelas de su aprovechamiento, nada. Corren aprisionadas las aguas a sus estrechos cauces, como si sus caricias, en vez de fecundidad, supusieran maldición en el suelo que besaran.

Y en lugar de reverdecer y dar vida, encadenando su curso hacia los campos que piden su concurso, marchan vertiginosas por abismos sinuosos, hasta perderse, como infecundas, en el anchuroso mar.

Antes que eso siga sucediendo, Aragón, la patria del excelso profeta y vidente agrario, Costa, quiere y suplica que esas aguas se sometan, que se les abran nuevos cauces, que rieguen, generosas, la misma tierra que les dió la cuna. Los alto-aragoneses se suman en Cruzada para que, pronto, muy pronto, cuanto antes, no haya rincón en Aragón hasta donde no llegue la virtud eficiente de la Confederación hidrográfica del Ebro.

Mucha campaña se hace, pero aún precisa mayor. En todos los pueblos, en todas las aldeas de este Alto-Aragón de nuestros amores, debe surgir una Asamblea suplicando y razonando la justicia que les asiste para no ser una vez más los preteridos en este movimiento aragonés.

Si algún pueblo retrocede en esta Cruzada ese pueblo está perdido, ¡Alto-aragoneses! a la lucha.

ANTONINO ARNAL



Lea usted LA UNIÓN

## Desde Madrid

Hoy deben comenzar en Uxda las negociaciones para establecer la paz en Marruecos.

Vamos a ellas por espíritu de solidaridad y de colaboración con los franceses.

¡La paz! La deseamos, la queremos ardentemente. Es la constante preocupación de España y el jefe del Gobierno acaba de hacer, respecto al particular, declaraciones que no dejan lugar a dudas.

Pero la paz tiene su momento, necesita que las cosas estén propicias para llegar a pactarla.

Una paz en Marruecos para que sea eficaz tiene que estar basada en un sometimiento total, absoluto, de los rebeldes rifeños.

Las bases de negociación establecidas por el acuerdo franco-español de Julio último no pueden serlo en el día de hoy porque las condiciones han variado totalmente.

Entonces Abd-el-Krim representaba en el mundo algo. Hoy su estrella ha declinado y nosotros dominamos en el territorio que le servía de guarida y que llegó a considerarse incontestable.

España no tiene, como Francia, territorios musulmanes, como no sean los de su zona de Protectorado, a los cuales extender su vista para considerar conveniente o necesaria una pacificación inmediata.

Las circunstancias de nuestros vecinos son otras y es de suponer que nuestros delegados las expongan con toda claridad y las hagan valer en las conversaciones.

Somos un país vencedor sobre una región a cuya administración tenemos derecho en virtud de los Tratados y que nos importa muy especialmente por razón de vecindad y de frontera.

No se trata, por consiguiente, de un mero protectorado, ni de un mandato colonial más o menos disfrazado y encubierto.

Para nuestra tranquilidad, para nuestro decoro, para nuestra propia vida económica, necesitamos la sumisión del Rif sin condiciones, imponiendo nosotros la ley.

Lo contrario es o puede ser un simulacro de pacificación para hoy y un evidente peligro para un mañana próximo y tal ficción no podemos ni debemos admitirla, aunque, por circunstancias diversas, pueda convenir a nuestros vecinos y colaboradores.

Nuestro presidente del Consejo, según declaraciones hechas al corresponsal del *Journal des Debats*, creyó que podríamos tener divergencias con Francia acerca de esta paz que ahora intenta pactarse; pero se convenció de lo contrario. Más vale así, porque, indudablemente, más eficacia puede tener una paz para la cual marchen de completo acuerdo los dos países protectores que una que pudiera pactarse se-

paradamente o con reservas por parte de cualquiera de los dos países.

El Gobierno español parece tener respecto al asunto un criterio definido. Si no lo acepta Abd-el-Krim peor para él, pues España está dispuesta a aplastarlo y para conseguirlo el general Primo de Rivera fija un plazo de seis meses.

Indudablemente la experiencia en las cuestiones rifeñas nos ha ensañado mucho, demostrándonos que no podemos fiarnos de apariencias ni de promesas más o menos falaces.

Es indiscutible que los rebeldes rifeños se encuentran en una situación verdaderamente crítica y que el hambre llama a sus puertas y que la metralla de los aviones de nuestro Ejército les hacen tener el convencimiento de que les es imposible continuar la lucha; pero hay que acabar también con la posibilidad de toda reserva mental que aun tengan de continuarla en momento que ellos considerasen propicio y este es el punto de vista que deben tener nuestros negociadores.

No es la que se intenta, o no debe ser, por lo menos, una verdadera negociación de paz, sino, por el contrario, una demostración de que España y Francia aceptan, sin condiciones, el sometimiento de los rebeldes al Majhzen respectivo.

Queremos ¿qué duda cabe? la tranquilidad en nuestra zona, por ella y por evitarnos el duro sacrificio que en hombres y dinero venimos soportando desde hace tiempo; pero una tranquilidad momentánea es insuficiente y resultaría preferible el sacrificio por algún tiempo más siempre que éste trajera consigo un estado permanente de mutua cordialidad.

No debe consentirse discusión acerca del particular, porque toda discusión significaría la concesión de una beligerancia que Francia y España no pueden ni están en el caso de reconocer en estas circunstancias.

O sometimiento o guerra sin cuartel. Tal debe ser el dilema de nuestros delegados en las entrevistas de Uxda.

Otra conducta solo puede ser conveniente al aniquilado prestigio de Abd-el-Krim y a la rapacidad rifeña, para los cuales no se debe tener consideración alguna.

Una vez sometidos los rebeldes es cosa de pensar en la eficacia de la labor política y en la asociación de los rifeños al progreso que realicen las naciones protectoras en Marruecos, creando intereses indestructibles, que son siempre el mejor auxiliar para una obra de sólida pacificación.

Pensemos no el momento si no en el porvenir, con la mirada puesta en España y así lograremos llegar al fin que venimos anhelando desde hace tanto tiempo y por el que tantos sinsabores y sacrificios venimos soportando.

B. Lois

Madrid, 19 de Abril de 1926



# Resultado de una encuesta

Oviedo 8 de Abril de 1926.

Sr. D. C. B. A.—Jaca

Muy Sr. mio: Queriendo yo también echar *mi cuarto a espadas* en lo referente a poner nombre al nuevo Teatro, acudo al llamamiento de V. con mi *ideica*, que en este caso no es otra que la de ayudar también en esta forma a la obra que debemos considerar, no como propiedad de esta o la otra agrupación sino de Jaca y todos sus hijos. Por serlo, desearía para nuestro Teatro el nombre de un jaqués-cumbre bien fuera como literato, poeta, músico, cantante, etc. etc., o también el de un filántropo capaz de regalar el importe de las obras que del mencionado Teatro quedan hoy por ejecutar. De no haber ni de los unos ni del otro, que no sé si lo ha habido o si lo hay, opino que debe llamarse *Teatro Fleta* nombre del insigne tenor aragonés que por añadidura es hijo de nuestra misma provincia.

¿Porque? Todo el mundo sabe que los templos del Arte suelen llevar, generalmente, nombres de los hombres que en él alcanzaron fama y contándose entre ellos el insuperable *Fleta* que además es paisano nuestro, creo que son razones suficientes que abonen la elección.

Por otra parte, si no hubiera existido el «Obispo de Jaca» de grata memoria, nos bastaría hoy *Fleta* para hacer popular nuestra querida ciudad dentro y fuera de España, ¿En que forma?—Sencillamente, con el disco de gramófono por él impresionado que se titula «La Calle Mayor de Jaca». ¡Que furor! Desde el establecimiento donde invariablemente se le coloca para avalorar el aparato puesto a la venta, hasta el tienducho de junto a la mina, y el velero navegando en calma o atracado en puerto, no hay más notas que las de la Jota, ni más jotas que «La Calle Mayor de Jaca...» Ahora calcule; con los miles de discos que se han vendido (no llevo parte) y con las veces que los habrán *soltado*, si es posible que haya ser humano que ignore que Jaca existe y hasta tiene una calle mayor... que las demás.

Hago caso omiso del resto de la copla por que no hace al caso, y por que mientras unos opinan que el poeta puso allí los puñales solo atendiendo al consonante, otros afirman que la canta no tuvo más motivo que hacer el artículo a aquél gran artifice jacetano, que llamaban el «Puñalero» y cuyas armas y enseres competían ya con los de Albacete, Sástago y otras poblaciones famosas en el ramo.

Se me olvidaba decir que el complemento del nombre de *Fleta* para el Teatro, sería que lo estrenara él mismo.

Perdone tanta lata para decir tan poca cosa y sin más, disponga de su affmo. y s. s. q. e. s. m.

Lorenzo Villanúa

*Teatro «Victoria Eugenia»*

Ya que el paseo «Alfonso XIII» una de las mejores joyas jacetanas, lleva el nombre de nuestro Soberano, el nuevo coliseo debiera ostentar el de su augusta esposa.

Esta es la opinión de alguien de Jaca.

Sr. B. C. A.

Muy Sr. mío: Enterado de su encuesta por varias contestaciones de otros tantos ciudadanos, publicadas en el popular Se-

manario «LA UNIÓN», ahí vá esa baraja de nombres a elegir, con cualquiera de los cuales me conformo. *Teatro Colón*, — *Cervantes*, — *Goya*, — *Gracian*, — *Pizarro*, — *Reina Victoria y Reina Isabel*, en recuerdo este último de la sin par de Castilla, egregia protectora de Colón y alma de la unidad española.

Su affmo. y devoto amigo,

L. C.

Jaca 16 de Abril de 1926.

Muy gustoso tomo parte en la encuesta a que nos invita el buen amigo B. C. A. y ya que sus deseos son el que haya muchos que emitan su juicio sobre el nombre que debe llevar el hermoso Teatro en construcción, yo diré que mi opinión es la de que se llame:

*Teatro del Cardenal Barrio*

Que por qué...? Este señor que fué hijo de una muy modesta familia jacetana, por sus virtudes, sabiduría, y honradez acrisolada, llegó hasta la elevadísima altura de ser Cardenal; formó en algún tiempo parte del Sacro Colegio y mientras vivió, sintió por este su pueblo natal, el más grande de sus cariños; cooperó en grande escala y cuando fué Arzobispo de Valencia, en las primeras fundaciones de las muchas que hoy tienen Las Hermanitas de los Pobres Desamparados, institución de caridad ésta, que sentimos el placer de verla fundada en esta Ciudad, y que seguramente a aquél hijo sabio, bueno y elevadísimo de este pueblo se debe la existencia de tan santa casa. Con verdadero pesar mío he observado, que jamás hubo en esta población, ni todavía existe, una calle que por simple que ésta fuera llevara por lo menos el título del inmortal Cardenal Barrio; y ya que los Ayuntamientos precedentes al digno actual no se les ocurrió este recuerdo, deber y muy grande es, de todo hijo de Jaca, no permitir por un día más el que la personalidad de uno que fué muy nuestro pase por desapercibida a nuestros hijos y hermanos que un día, por razón natural, han de llegar a sucedernos.

Ya emitida mi pobre opinión y respetando la de mejor parecer, quiero también consignar que en muchas poblaciones por nombre siempre pusieron a estos Centros, aquellos que correspondieron a grandes hombres; bien patente lo tenemos en el título que lleva el Teatro del Centro Aragonés de Barcelona, y si nos trasladamos a Madrid, encontraremos otros que justifican lo ya expuesto. El que actualmente tiene Pamplona, posee por nombre el que llevó el más grande de los artistas, y así todos por el orden.

Estos datos nos prueban que de siempre fue costumbre dedicar a dichos Centros nombres que en algún tiempo de firma sirvieron a hombres que por su grandísimo relieve social se hicieron acreedores a que mientras el mundo exista, en la historia y en la mente de cada uno subsista algún recuerdo, y que yo muy humildemente propongo para el que fue inmortal jacetano y Excmo. señor Cardenal Barrio.

Fau

Otra razón, por qué, creo que el Teatro debe titularse *Teatro Jacetano*.

Según progresa nuestra Ciudad, pudiera ser que en el día de mañana contara ésta con algún teatro más, y por lo tanto,

este que se construye, digamos el primero (al menos de las debidas condiciones) y haber fracasado tantos proyectos para llevarlo a cabo, y hablado mucho de ser necesario, debe tener la primacia de llevar, sinó el nombre de Jaca por llevarlo ya nuestro primer centro de recreo, cuando menos un sinónimo: *Teatro Jacetano*.

X

Si todo empeño de cultura (y el teatro lo es) debe tender a honrar a los que en el culto y la difusión de esa cultura se han distinguido, no ya en el estrecho marco de la provincia o la región, si no en el más amplio de la nación y aún fuera de él;

Y ya que, por no hallar en nuestra ciudad y su partido, desdichadamente, una sola figura gloriosa en el alto grado que el caso requiere, debamos recurrir a la provincia en su busca;

Monzón, la histórica villa, nos dará un nombre cuyo recuerdo debe sernos sagrado a todos los españoles: el del gran jurisconsulto y sociólogo que en la indignación magnífica de sus iras anatematizó los vicios y rasgó las vestiduras de la España del desastre; el enemigo del caciquismo; el defensor del árbol, de la tierra y del agua; el que pidió nuestra regeneración por la escuela; el precursor indiscutible, en una palabra, del actual resurgimiento español: Joaquín Costa.

Jaca, que se ha acordado de muchos y se ha olvidado de él, le debe una reparación; porque es español y es nuestro; nació en nuestra provincia.

El teatro de Jaca debiera llamarse *Teatro Costa*.

Julio Turrau

12-4-26

A mi juicio el nombre que debe ponerse al teatro es *Teatro Fleta* por ser hijo de la provincia y el más famoso tenor.

A. M.

## Miscelánea

Parado estuve un rato en el *rompeolas*. Se ve claramente la obra que con gran acierto ha planeado el Ayuntamiento. Hermosa atalaya con barandilla, que hay que colocar, en el sitio donde antes estuvo el pretil, el cual, ha sido retirado un trecho, lo bastante, para dejar un paseo entre aquella y éste. Con ello se logra, además de dar vistosidad a este encantador sitio, que pueda cualquiera estar sentado y contemplar el hermoso paisaje de la cuenca del Aragón.

Cuanto pasaban comentando la reforma, satisfactoriamente por cierto, encontraban ridículo lo que antes sucedía: esto es, que hubiere necesidad de dar la espalda, al panorama, caso de sentarse a descansar y respirar a pleno pulmón.

El huevo de Colón. Todos hubiesen hecho mejora tan palpable y necesaria... cuando ven el resultado de tal acierto; pero, nunca se les hubiese ocurrido de no aparecer ante sus ojos,

En cambio, todos vemos lo hermoso que sería prolongar la futura calle de *La Unión Jaquesa* hasta la escalinata del paseo, tomando un trozo del campo del Marqués de la Cadena, pero... ese *chalet* que si es de *necesidad*, no lo parece por su soledad, se opone a ello, como nos

opusimos a su emplazamiento antes de ser erigido. Váyase lo uno por lo otro.

El edificio del nuevo Teatro avanza de manera sorprendente. Airosas y esbeltísimas se yerguen las enormes tijeras que pronto sostendrán el tejado. Bien cimentado queda el edificio y no menos cimentada la garantía de su dirección y construcción hechas tan a conciencia, como rápidamente.

Pronto lo veremos cubierto, deseo que quisiéramos lograr también para el empréstito, en el cual no se advierte por cierto, ni tanta conciencia de su importancia extraordinaria ni tanta rapidez.

La mayoría de los señores comen a la hora de los trabajadores y éstos, todos, a la hora de los burgueses. Todo, por mor al adelanto del reloj.

Esta *mejora* no nos cabe en el caletre. Preferiríamos, a no dudar, que allá para Todos Santos nos alargaran un par de horas de Sol pues el ahorro que el *adelanto* suponga a la mayoría, no servirá ni para comprar cerillas cuando las encarezcan.

Como no todo ha de ser adelanto, la hora de sesión del Cine se ha retrasado media hora, con lo que se dará el caso, si Cabrero no lo remedia, de salir cualquier día de programa largo, a las diez y pico. (hora moderna).

La Radio, realmente es un invento prodigioso. Así lo juzgan el 99 por 100 de los radioescuchas y el 1 que falta, tenemos el honor de *disfrutarlo* en nuestra Ciudad, (donde nos sobra.) Dicho 1, sin duda disconforme con todo lo que sea escuchar u oír, se ha comprado un aparatito y se dedica a silbar todo lo que venga, silbido que transmite a todo lo demás, los cuales no pudiendo mandarle los piropos a que se hace merecedor, cuelgan los auriculares, por no seguir oyendo el pitito del gracioso.

¿No podía contratarlo la Filarmónica Jaquesa ya que luego de tanto ensayar, se sabe bien el papel.

A. B. C.

Después de un funeral

## JACA Y EL DUQUE DE BIVONA

Nuestra queridísima Ciudad y los pueblos del distrito cumplieron el jueves último con un sagrado deber de gratitud y cariño hacia el que siempre y en todas ocasiones, puso a contribución sus legítimas influencias y buenas relaciones en favor de los intereses generales de nuestra montaña.

El señor Duque de Bivona, que mientras ostentó nuestra representación en Cortes, trabajó cuanto pudo en todos aquellos asuntos que pudieran afectar al engrandecimiento y prosperidad de nuestro país, al ser nombrado Senador Vitalicio y no necesitar de nuestro concurso para figurar en política, no solo no quiso olvidarnos, sino que siguió trabajando con más fe y entusiasmo para que se viesan traducidas a la realidad las obras y proyectos que habían de dar mayor vida y bienestar a este Alto Aragón.

Cariños grandes conquistó al principio; se acrecentaron y fueron generales en su actuación posterior por su desinterés, su



hidalguía y caballerosidad. Donde había una necesidad, allí se veía inmediatamente la mano del Duque; cuando había que hacer alguna gestión de interés para el Distrito, con el Duque se contaba en primer término y él era, el que con más entusiasmo trabajaba.

Sería tarea interminable relatar los beneficios que con su concurso consiguió esta comarca y los favores particulares que hizo sin atender nunca a precedencias políticas, y ello fué lo que le conquistó el agradecimiento de cuantos le trataron.

Noble fué el Duque por su nacimiento; pero la verdadera nobleza la conquistó con sus actos y manera de proceder. Jaca teniendo en cuenta que «nobleza obliga» ha hecho honor a su indiscutible hidalguía y se ha colocado a la altura que le corresponde asistiendo en masa a los solemnes funerales que el jueves último se celebraron en la Iglesia de Santo Domingo de esta ciudad en sufragio de tan esclarecido prócer. Descanse en paz el señor Duque de Bivona, a quien se ha rendido este último homenaje y reciba el más sincero aplauso la Ciudad de Jaca que también sabe corresponder a los que en vida por ella se interesaron.

Con la pérdida del Duque, Jaca y los montañeses encontrarán un gran vacío que será muy difícil reemplazar.

A la señora Duquesa Viuda de Bivona, Duques de Fernán-Núñez y demás familia reiteramos nuestro más sincero pésame.

FRIVOLIDADES

LA VÍCTIMA

...y caía sobre su alma el doloroso y monótono peso del correr de los días.

Allá, solo le llevó el vicio; aquel su vivir siempre mecido por los tentáculos de la crápula; en ellos durmió una noche y despertó en las tierras híbridas y sedientas de sangre y oro del Africa.

Por ir en busca de la muerte en despreciable reto, lo abandonó todo; familia, amistades y hasta aquella novia de estudiante, flor provinciana, tan buena, tan santa...

...y porque era costumbre nueva pero general entre los soldados españoles, quiso tener una madrina y la tuvo.

¡Sea para ti, mi pobre canto, bella y cristiana mujer española que has sido quien únicamente has llorado las penas del soldado derramando sobre Africa, todo tu amor y tus virtudes todas!

Fueron sus cartas, las de ella, el único bálsamo y consuelo a su dolor.

A sus manos solo llegaron escritos de aquella mujer a quien nunca le ligaron lazos de clase alguna, y cada carta que el soldado recibía era un cristiano y noble conjunto de consejos; en ellos marcábase el camino a seguir en el porvenir.

Y él observó que aquella mujer obraba el milagro de engendrar en su alma otro «yo», haciendo que desapareciese la mácula que en ella dejó el pecado.

Y comenzaron a hablarse de un futuro lejano aún, cercano ya.

La bella madrina, contemplaba el retrato de él, no creyendo ver al soldado que un dolor temprano puso frente a la muerte, sino al Príncipe guerrero, que triunfante al retorno de la guerra, sacrala del palacio azul y sutil de su sueño.

Y siguió viviendo aquel su ensueño. Sus oraciones todas, fueron para él, sus labios pedían al cielo protección y caridad para el soldado.

Era una lucha entre aquella mujer y la muerte; las dos se criaban acreedoras a él.

Y miraba con dolor la infeliz que su rival poseía innumerables armas de combate mientras que ella solo contaba con la oración.

...y el día tan soñado llegó.

Un día el soldado, cumplido su compromiso, respiró bajo el cielo patrio.

II

Han pasado algunos años. El exsoldado y la amante madrina siguen escribiéndose.

En sus cartas siguen hablándose de un amor, en el que tantas veces soñó ella. Pero llegó un día en que la bella redentora creyó morir.

Aquello era demasiado para su alma joven y enamorada, fué una carta de él.

En ella, con una frialdad inaudita le comunicaba su enlace próximo con aquella novia de estudiante, flor provinciana, tan buena, tan santa...

...y fué a la lectura de aquella carta cuando su alma se rebeló contra la Vida, contra ella misma.

No; no podía ser y no sería. ¿No lo había arrebatado ella de los brazos de la Muerte, no lo había redimido ella; era obra suya; quién pues podría disputárselo?... No, no y no.

¿Quién era ella, pobre criatura para luchar con el Destino? Sus manos, estrujaron aquel papel que tanto daño le había hecho.

Y todo su dolor y toda la rebeldía de su espíritu se tradujo en unas lágrimas que corrieron por sus mejillas...

ENRIQUE AZNAR

La Fiesta del Arbol en Barós

El pasado lunes 19, celebróse en el inmediato pueblo de Barós un acontecimiento grandemente simpático; su pequeño, pero noble vecindario, apostóse gustosísimo a secundar la indicación de su digno maestro, D. Mariano Tricas, para la celebración de la Fiesta del Arbol. A este fin, con la cooperación y asistencia del Sr. alcalde del Distrito, D. Antonio Betrán, del Sr. cura párroco D. José Cantuer, de un representante del Ramo forestal, del competente funcionario de ferrocarriles D. José Salas, y de la inmensa mayoría del pueblo, congregados en la casa Escuela, a las 16 se procedió a la bendición de los árboles en una pequeña parcela inmediata a la casa Escuela; terminada esta ceremonia, la comitiva, precedida por la Bandera Nacional llevada por el niño Manolo Betrán, siguiendo los 22 niños y niñas matriculados, trasladóse a otra parcela que en las inmediaciones del pueblo cedió éste espontáneamente para vivero de árboles. Lo mismo a la ida como al regreso, los niños cantaron con afinación y gusto el himno a la Bandera y al Arbol. Reunidos de nuevo en el Salón Escuela, el párroco de la localidad leyó unas bien escritas cuartillas en las que trató el fin de tan patriótico acto, demostrando la utilidad, belleza, finalidad y lenguaje del árbol; seguidamente el Sr. Salas cautivó al público con la lectura, en tono familiar, de un corto pero bien compuesto discurso en el que excitaba al amor y conservación del árbol para engrandecimiento de los pueblos; y por último, el ilustrado Sr. Tricas, desarrolló maravillosamente su trabajo explicando detallada y razonadamente, los beneficios que en todo orden proporciona el arbolado. Los tres señores fueron aclamados. El Sr. Salas, emocionado, dió un viva a la Patria, al Rey, a nuestra Patrona Santa Orosia y a la Virgen del Pilar que fué contestado por todos, elevando a la vez una plegaria al Cielo, por el eterno descanso del benemérito Excelentísimo Sr. Duque de Bivona por su labor en favor de la creación de esta Escuela. Terminó el acto con el reparto de juguetes y objetos de utilidad para todos los niños y niñas, con que el espléndido corazón del Sr. Salas quiso obsequiarles, quedando todos altamente agradecidos. Gracias mil, Sr. Director, por la inserción de estas cuartillas, en el periódico de su dignísima dirección.

DONATIVOS

Para perpetuar la memoria de D. Agustín del Olmo (q. e. p. d.)

Suma anterior, pesetas..... 2.896'65

M. I. Sr. D. Miguel Irigoyen, 5 pesetas; señora Vda. de Mairal, 10 id.; doña Natividad Lacasa de Catiuela, 5 id.; don Benito Gil, de Sos, 2 id.

Total, pesetas..... 2.918'65

Gacetillas

Tras reñidísimas oposiciones anunciadas para cubrir las plazas de inspectores químicos del Laboratorio Municipal de Madrid, ha obtenido el número 3 entre 59 aspirantes, nuestro querido amigo y paisano el cuito Farmacéutico Militar D. Miguel Campoy Irigoyen que en esta forma añade un triunfo más a su brillante carrera.

Felicitémosle muy de veras lo mismo que a su distinguida familia y al Cuerpo de Farmacia Militar, que orgullosamente lo cuenta entre sus filas.

Se halla en cama, retenida por gravísima dolencia, la respetable y distinguida señora doña Luisa Vallino de Bovio. Hacemos votos porque Dios conceda a la paciente la salud perdida y devuelva con ella la tranquilidad a sus deudos y familiares.

El presidente de la Diputación nuestro distinguido amigo don Miguel Gastón, ha recibido un despacho del Director general de Obras públicas en contestación al que le dirigió la Corporación provincial, consignando la gratísima noticia de que en este ejercicio saldrán a subasta las obras de construcción de la carretera de San Juan de la Peña.

En uno de los salones de la Diputación provincial de Zaragoza se reunió la comisión gestora del ferrocarril transpirenaico del Canfranc.

Asistieron los señores don Florencio Jardiel, don Enrique Armisen, don Antonio Lasierra, don Mariano Suso, don Marceliano Isábal, don José Sancho Arroyo, don Antonio García Gil y don Adoración Ruiz Tapiador.

Ocupó preferente atención de los reunidos cuanto se relaciona con la próxima reunión del Comité internacional en Pau.

Se designó para que formen la comisión que representando a la gestora asistirá a la citada reunión, a los señores: don Marceliano Isábal, por la Comisión gestora; don Antonio Lasierra, por la Diputación; don Alberto Cerezuela, por el Ayuntamiento; don José Sancho Arroyo, por la Cámara de la Propiedad Urbana; don Mariano Baselga, por la Cámara de Comercio y don Manuel Marraco, por la Asociación de Labradores, a los que se sumarán los miembros de la Comisión gestora que así lo deseen.

Los comisionados para ultimar detalles se reunirán el día primero de mayo, a las 5 de la tarde en la Diputación provincial.

La reunión del Comité internacional, bajo la presidencia del exministro Mr. Louis Barthou, tendrá lugar en Pau a las diez de la mañana del día cinco del próximo mayo.

Por asuntos del servicio se halla hace unos días en Huesca, con su distinguida señora e hijo el ilustrado médico primero de S. M. afecto a este Batallón de Cazadores, don Francisco Castejón.

En la iglesia de San Teodoro de Marsella (Francia) se celebró el día 21 del actual la boda de la distinguida y bella señorita Hortensia Caudet, con el docto farmacéutico don Juan Barrière. Con ocasión de este fausto suceso de familia los distinguidos señores de Caudet, que en Jaca gozan de grandes simpatías, han sido objeto de finas atenciones por parte de sus amistades.

Deseamos al nuevo matrimonio todo género de venturas y le hacemos presente nuestra felicitación así como a sus familias respectivas.

El Alcalde de Zaragoza señor Armisen celebró el domingo último una entrevista con el Capitán General de la Región para tratar de las obras que en el fuerte de Santa Elena (Biescas) se han de realizar para habilitarlo como alojamiento de las colonias escolares.

El Capitán General Señor Perales Vallejo manifestó al señor Armisen que haría gestiones para que el Ramo de Guerra entregue cuanto antes aquel fuerte a los Ayuntamientos de Zaragoza, Huesca y Teruel.

Don Manuel Blanco Pérez del Camino, se posesionó días pasados del cargo de Secretario de la Diputación provincial de Huesca.

Agradecemos a dicho funcionario los atentos ofrecimientos que nos hace, y a ellos correspondemos con afectuoso saludo y nuestra enhorabuena más sincera.

La simpática y floreciente sociedad de recreo La Alegría Juvenil, celebró la noche del 17 último una amenísima velada teatral que llevó a su salón de fiestas concurso muy numeroso.

Pusieron en escena los juguetes cómicos *El alcalde interino* y *Basta de matemáticas* alcanzando en su interpretación muchos aplausos las Sras. Lacasa (M.) y Aso (A.) y los Sres. Galindo, Benedicto, Borderas, Vizcarra, Izuel, Lacasta y Pajarres que integran todos un cuadro de declamación muy ajustado.

Nuestra felicitación cordialísima.

Temperaturas de la semana:

- Día 15, Máxima, 15; Mínima, 4 sobre 0
- Día 16, Máxima, 11; Mínima, 1 sobre 0
- Día 17, Máxima, 7; Mínima, 0
- Día 18, Máxima, 13; Mínima, 3 sobre 0
- Día 19, Máxima, 12; Mínima, 4 sobre 0
- Día 20, Máxima, 10; Mínima, 0
- Día 21, Máxima, 7; Mínima, 3 sobre 0

La primavera nos ha vuelto la espalda y sus temperaturas no muy en armonía con la florida estación, nos hacen pensar en el refugio amable del brasero confortable.

En las estribaciones pirenaicas ha nevado y aquí en la meseta de Jaca hemos tenido varios días de lluvia, que conservan las tierras en constante humedad muy beneficiosa para la buena germinación de los sembrados. Si ahora el tiempo se resuelve, como es de esperar, en días francamente primaverales y de temperaturas bonancibles se obtendría una cosecha abundante, determinando un año agrícola excelente.

Solicitan madrina de guerra en carta muy sentida que por su extensión no publicamos los siguientes muchachos afectos al batallón expedicionario del Regto. de Galicia: José Tomé, Cabo; Angel Callejas, Agustín Arbiol, Bautista Tomás, Félix Campo, Antonio Garza, Manuel Embid y Fausto Moy, soldados.



Le Dernier-Cri

Sombreros y Fantasías

para señora, señoritos y niñas

Mercedes Ferrer

Llegará mañana a esta plaza con los últimos modelos de París para la próxima temporada, permaneciendo en el HOTEL LA PAZ los días 23 y 24 donde tendrá el gusto de exponerlos a las señoras que le favorezcan con su visita.

Doctor Valero

Médico Militar

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad.—Rayos X

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca



Juego  
Ptas. 6'00

# Atención

Juego  
Ptas. 7'50

Si queréis tener las habitaciones bien instaladas aprovechad la gran ocasión de comprar

## Juegos Portiers latón

con pinzas, a estos precios baratísimos:

De 25 por 160 a Pesetas 6'00 el juego

De 30 por 180 a Pesetas 7'50 el juego

Juegos varillas visillos a 0'40

La única casa que puede venderlas a este limitadísimo precio debido al gran Stok recibido directo de Alemania.

Batería, Loza y Cristal

Muebles Ferrería

Juego  
Ptas. 7'50

## Casa Bescòs

Juego  
Ptas. 6'00

Mayor, 26, bis.--JACA

## Vinos de Cariñena

Venta directa del productor al consumidor

SE SIRVE A DOMICILIO

Calle Mayor, 8 y paseo de la muralla junto al antiguo Seminario

Telegramas: NAVARRO **JACA** Teléfono número 6

CASA DE PARDINILLA

## Urbanización y Construcciones A. S. M. Pedro Sánchez Meca

Pelayo, 62.—BARCELONA

Dirección telegráfica y telefónica: SANCHEMECA.—Teléfono 1.704 A

Saneamiento de poblaciones

Edificaciones de todas clases

A plazos y por administración

Grandes facilidades en el pago

REPRESENTANTE EN JACA: D. JOSÉ BENEDICTO

Plaza de la Constitución, 3

Próximamente instalación en JACA de una Sucursal

## Telefonía sin hilos

Venta e instalación de receptores radiotelefónicos así como accesorios de todas clases.

Personalmente me encargo del tendido de la antena, toma de tierra, ect.; enseñando el manejo del aparato lo mismo en Jaca que fuera. Garantizo la audición de todas las estaciones europeas.

Pruebas en mi domicilio: Plaza de la Estrella, 1, diariamente.

Dirigirse a Venancio Domínguez

Oficial de Telégrafos.—JACA

## ANIS ARAGON

ANIS PEDRO SAPUTO

ALMACENES EN

JACA

TARDIENTA

BARBASTRO

Zocotín 10

Barrio Estación

Muro, 1

## Banco de Aragón

ZARAGOZA

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas

Reservas: 4.100.000 pesetas

Sucursales

ALCAÑIZ

BARBASTRO

CALATAYUD

CARIÑENA

CASPE

DAROCA

EJEA DE LOS CABALLEROS

HUESCA

JACA

MOLINA DE ARAGÓN

MONZÓN

SIGÜENZA

SORIA

TARAZONA

TERUEL

TORTOSA

BANCA.—BOLSA.—CAMBIO.—CAJA DE AHORROS

## Pinturas Preparadas

Para uso inmediato

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

G. Mazuque. Gil Berges 8.—JACA

(T A L L E R)

para toda clase de trabajos de pintura decorativa.

## MANUEL ALONSO INISTERRA

MEDICO FORENSE

ESPECIALISTA EN NIÑOS Y MEDICINA GENERAL

Consulta: de 11 y media a 1 y media

y de 3 a 5 de la tarde

MAYOR, 41, 2.º

## Gan Bazar Los Leones

Desde hoy pone a la venta un Stok de

**TIRAS BORDADAS**

a precio menos de su valor total.

COMPRAR EN EL GRAN BAZAR

**LOS LEONES**

SIGNIFICA ECONOMIA.

**Echegaray, 6.—JACA**

## EL DR. DIAZ-DIAZ

Ha abierto definitivamente

su consulta en la calle

Mayor, 1, 2.º piso

Consulta: de 11 a 1

Teléfonos números 40 y 90

## EL PARAISO

GRAN FUNERARIA

**Manuel González**

CAJAL

Trasladado de la calle del Obispo a los PORCHES DEL MERCADO después de 23 años

La casa más antigua y acreditada; la que mejor presenta sus féretros. Notable rebaja de precios desde esta fecha en todas sus clases. Severos y elegantes ARCONES estilo gótico y renacimiento español desde 200 pesetas. Carroza fúnebre propiedad de esta casa. Cajas fúnebres, desde 35 pesetas, incluido el servicio al Cementerio del coche fúnebre, especial para mis clientes. Servicio esmerado y rápido para TODOS LOS PUEBLOS DE LA COMARCA a precios reducidos. Cajas forradas para adultos desde 25 pesetas.

Cuadros, Estampas, Molduras y artículos para viaje

No confundirse

**Manuel González Cajal**

Sucesor de Victoriano Cajal

**Porches del Mercado**

Frente a la Catedral

## Anisados de Aramburo

en Jaca

Se expenden en su Almacén por el representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.